
B o r r e d e .

Die politischen Ereignisse in den letzten 25 Jahren hatten so wichtige geographische Veränderungen zur Folge, daß, wenigstens für den Welttheil, welchen wir bewohnen, beinahe jedes Jahr neue Lehrbücher der Erdbeschreibung nothwendig wurden, und die älteren nur einen historischen Werth behielten. Napoleon, diese Geißel Europa's, wurde besonders auch den Verfassern geographischer Schriften zur Prüfung und ihren Verlegern zum Verderben gesandt.

Nach den glorreichen Feldzügen 1812. 1813. 1814 und dem ersten Pariser Frieden, der das Resultat davon war, sah man endlich einer bleibenden Ordnung der Dinge entgegen. Napoleon wurde nach Elba verbannt, der Wiener Congress eröffnet, die stehenden Heere vermindert, die Landwehr entlassen: alles deutete auf eine lange Waffenruhe; als plötzlich bei der unerwarteten Zurückkunft Napoleons, wieder ganz Europa, von dem Tejo bis zur Neva, in Bewegung geriet, und aufs neue zu den Waffen griff.